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由於廣州市住房公積金放款量超過了歸
集量，而導致資金流入不敷出，每月缺口多
達六億元，直接危及日後市民住房貸款事宜
。由此，相關部門出台相應措施，擬壓存半
年的公積金，以此彌補資金流出現的嚴重
「血虧」 。消息一經傳出，遂在羊城引起巨
大波瀾，廣州市住房公積金管理中心更被一
片責難聲推至風口浪尖。

【本報記者呂劍廣州十六日電】

穗公積金穗公積金擬壓存百億擬壓存百億捱轟捱轟
資金流入不敷出血虧需解困

【本報記者吳昊辰北京十六日電】衛生部今天發布
《變性手術技術管理規範（徵求意見稿）》。規範要求變
性手術申請人須年滿 20 歲的易性癖患者，對變性的要求
至少持續五年以上且無反覆過程，以其選擇的性別公開地
生活和工作至少兩年。此外，申請人還需提交無犯罪記錄
證明，未在婚姻狀態。

該規範要求，申請人須提交當地公安部門出具的患者
無犯罪記錄證明，並持有精神科醫師開具的易性癖病診斷
證明，同時證明未見其他精神狀態異常。經心理學專家測
試，證明其心理上的性取向的指向為異性，無其他心理變
態。術前接受心理、精神治療不少於一年且無效，亦無外
科手術禁忌症。

衛生部稱，該規範所稱變性手術，是指通過整形外科
手段（組織移植和器官再造）使易性癖病患者的生物學性
別與其心理性別相符。即切除其原有的性器官並重建新性
別的體表性器官和第二性徵。該規範為醫療機構及其醫師
開展變性手術的最低要求。

醫院須設倫理委員會
規範要求，進行變性手術的醫院須為三級甲等醫院或

三級甲等整形外科專科醫院，有衛生行政部門核准登記的
整形外科診療科目。

醫院須設有管理規範、運作正常的由醫學、法學、倫
理學等方面專家組成的變性手術技術臨床應用與倫理委員
會。變性手術前申請人須提交已告知直系親屬擬行變性手
術的相關證明。變性手術要報告醫務處和變性手術技術臨
床應用與倫理委員會，獲准後方可施行。

完成每例次變性手術的一期手術後，須將有關信息按
規定報送至相應衛生行政部門。性生殖器官切除後，送病
理檢查。手術後，醫院要出具有關診療證明，以便患者辦
理相關法律手續。醫院還要建立健全變性手術後隨訪制度
，並按規定進行隨訪、記錄。

廣州市住房公積金管理中心目前一下子要面對兩個巨
大壓力：一個是公積金帳戶連續多月出現入不敷出，造成
歸集量 「貧血」的窘狀；一個是即將出台的對應新政，還
沒問世，就遭受到社會輿論的狂轟濫炸。在社會輿論的重
壓之下， 「留存半年」的條款暫難以實施。

今天上午，廣州市住房公積金管理中心主任夏衛兵急
忙約見媒體記者，針對日前媒體披露的 「廣州市公積金要
留存半年繳款」的消息作出了說明。夏衛兵表示，留存半
年文件尚未簽發，新規實施與下月新系統上線無必然關聯
。而留存半年繳存額只是一個意向，接下來會聽取媒體和
公眾的意見，政策調整的最終決定權屬於公積金管理委員
會。

住房貸款每月缺口六億
今年以來，廣州市公積金帳戶連續多月出現了放款量

超過歸集量的現象，狀況持續使之前沉澱的資金流急劇減
少，資金鏈供血不足的問題讓廣州市政府感到了問題的嚴
重性，立即責成有關部門採取積極的相應對策。

據悉，廣州住房公積金貸款今年增長很快，每個月接
近10億元的貸款發放，已經超過當月歸集的資金剩餘。據
廣州公積金管理中心初步統計，今年前五個月廣州職工每
個月平均繳存 17 億元公積金，而每月平均提取公積金 12
億至 13 億元，每月平均發放貸款接近 10 億元。發放貸款
超過了每月公積金歸集數額提取剩餘的兩倍，連續多月入
不敷出迫使廣州公積金問題日益嚴重。

「去年，廣州共歸集了 200 多億，一進一出轉眼就沒
有了。」夏衛兵表示，去年廣州公積金新增歸集額是
202.92 億元，而去年提取額達到 124.34 億元，同時去年廣
州向22758戶職工發放住房公積金貸款多達75.54億元，提
取額和貸款額兩者相加已經達到199.88億元，由此，去年
歸集額所剩無幾。

發放住房貸款逆市上揚
夏衛兵認為： 「廣州的公積金提取限制其實是全國最

寬鬆的，大家可以參考一下別的城市公積金的支取條件看
一下。」據統計，去年全國住房公積金提取比例達到43%
，而廣州卻達到61%。除此之外，廣州去年住房公積金貸
款發放量明顯增長。

據了解，去年房地產市場原本表現低迷，但廣州公積
金住房貸款發放量卻逆市上揚。夏衛兵告訴記者： 「去年
貸款增長是前所未有，而且放貸額一年比一年高。」以前廣州
住房公積金貸款只佔廣州房地產市場的 7%至 8%，但去年
的比例猛升到20%，有的銀行發放的公積金貸款甚至佔到
了30%。據悉，市民愈來愈願意使用公積金貸款買房，主要
是因為公積金貸款利率比商業貸款利率存在明顯優勢。

「目前廣州公積金的沉澱資金大約有 100 億元。」夏
衛兵表示，廣州公積金短期內的資金流不存在問題，但長
期這樣下去就會出現周轉緊張問題，現在全國有的城市已
經出現資金不夠房貸，申請公積金貸款要排隊的現象。

暫緩實施截留半年政策
廣州公積金資金周轉問題已經提上政府的議事日程，

並且日趨緊迫。今年 7 月 1 日起，廣州將啟用新的公積金
管理系統。儘管新政策還沒有最終敲定，但此前銀行相關
部門在部署工作時，已經明確從 7 月 1 日起 「職工提取公
積金時帳戶內需保留最近六個月的繳存額。」

按照去年的繳存額為依據，此舉將為公積金帳戶截留
超過100 億元的資金，公積金運行中面臨的資金緊張問題

也就會得到紓緩。但此舉也引發市民的廣泛質疑和抱怨，
「為什麼自己的公積金卻不能自己支配？」廣州市人大代

表和政協委員也向相關管理部門提出疑問。
強烈的質疑聲讓政府部門始料不及。夏衛兵今天指出

，按月提取公積金、留存半年繳存額，異地提取限制等政
策，將由公積金管理委員會在充分聽取各大媒體和市民意
見後開會通過。也就是說，7月1日暫不實施截留半年公積
金的政策。

對於截留半年公積金的設想，夏衛兵解釋： 「有些東
西僅是我們的意向，我們受管委會委託依法經營公積金，
是非盈利機構，以保值增值為目的。」據透露，今年新系
統上線後縮短了公積金貸款辦理時間，將會進一步刺激貸
款量上升，預計今年廣州住房公積金將發放貸款100 多億
元，比去年再增25%。專家則認為，要解決資金壓力只有
兩種辦法，一是降低公積金貸款額度，二是限制公積金提
取。

白內障大熊貓復明 晚年性福
本報記者 陳 琳、實習記者 周 瑩、王 靜

衛生部規範變性手術
申請人須易性逾兩年

【本報記者呂劍廣州十六日電】廣州
市針對公積金的刺激性鼓勵貸款買樓的措
施值得反思！廣州市房地產專家韓世同今
天下午接受記者採訪時認為，廣州市的住
房公積金管理上出現的問題，與資金的統
籌管理方法有很大的關係，由於住房公積
金是非銀行的金融體系，採取的是融資的
一種模式，如果缺乏有力的監管，將會出
現很多的問題。

「3月初，廣東省出台的《粵十五條
》刺激樓市的措施顯然是起到了想要效果
，但是盲目的使用公積金條款，埋下了很
多問題。」韓世同說，各地的公積金是有
很大差異的，他比較了京滬穗的公積金認
為，廣州的交存比例是 5%到 20%，最多
的每月可以拿到 7500 元左右，屬於全國
最高，而很多單位把公積金作為一種變相
的福利，也有的為了避稅，把一部分工資
劃入公積金裡；此外，廣州去年底調高公
積金貸款額度以及父母可以使用兒女公積
金買房等，也給公積金帳戶的運行帶來了
新的壓力。此前，廣州夫妻雙方通過公積
金最高可貸款 65 萬元，去年在全國各地
出台拉動內需，穩定房地產市場政策的背
景下，廣州將這個額度調高到80萬元。

因為各地的差異性較大，異地互貸的
問題也開始顯現。韓世同說： 「例如，佛
山市的公積金貸款最高是 26 萬，如果佛
山市民在廣州買房，根據珠三角八個城市

的互貸協議，按照廣州的政策，佛山市民可以輕鬆
使用佛山的 80 萬公積金，這就變相改變了佛山住房
公積金設限，超額佔用其資金配額。」

「因為住房公積金存在互動功能，需要有所限
制。」韓世同又認為，除了加大監管力度、完善制
度之外，市民的住房公積金認識也要加強，稍有不
慎，整個系統就會出現問題，公積金的安全就會受
到影響。 「去年，只要在銀行裡交一次購房的材料
就可以了，每次提取只用開個證明提取，後來為了
限制提取，每一次都需要重複複印身份證、購房合
同、發票等幾十份資料，每次都是幾十張，浪費資
源，也給市民帶來極大的不便。」在廣州五羊新城
的建設銀行門口，廣州市民法明旺表示，還要把那
麼多重要的原件帶來帶去，也很容易丟失。因此，
希望住房公積金的提取應該更加便民。

公積金是自己帳戶裡的錢，為何取出來有這麼
多門檻，這麼難？這句話代表了很多市民的心聲。
「以前我的公積金從來不取，留在這裡做存錢的小

金庫，以後提取要設限，所以我提前取出來轉存銀
行帳戶。」一名女士如是告訴記者。

過
度
刺
激
公
積
金

羊
城
應
反
思

廣州市知名律師黃先生16日向記者表示： 「廣州市住
房公積金中心關於壓存半年的新規定違反了法律規定，侵
害了公民的合法財產權。」廣州市住房公積金中心掌握了
全廣州市職工的所有公積金款項，如留底半年，就是100
多億元，每個有經濟學常識的人都知道，這產生多少的資金
佔有成本，而產生的資金佔有成本利益又被誰佔有了呢？

雖然，公積金貸款利率較低，但肯定高過存款，強行
拿市民的100億元放貸，這顯然不符合常理。黃律師指出
，首先，《中華人民共和國憲法》第13條 「公民的合法的
私有財產不受侵犯」已經規定了保護公民合法財產權的法
律原則，《物權法》對保護公民合法財產權也作了明確具

體的規定。城市居民的住房公積金是公民個人的合法工資
收入的一部分，是公民的勞動所得，是公民的合法財產，
每個公民在符合提取條件的情況下完全可以自由支配，依
法應受法律保護。但廣州市住房公積金中心卻以一紙新規
定凌駕於國家的憲法、國家的法律之上，嚴重侵害了公民
的合法財產權。

其次，作為受委託管理公民住房公積金的廣州市住房
公積金中心有職責、有義務管理好城市職工每月繳納的公
積金款項。出現提取資金不足的情況，廣州市住房公積金
中心有不可推卸的責任，其應該在審計部門的監督下向公
眾公布所管理公積金的去向以及出現資金短缺的原因，而
不應當是以損害委託人──每一個公民的合法財產權的方
式來掩飾其失職行為，甚至可能的不法行為。

【本報記者呂劍廣州十六日電】

陝西秦嶺山脈一隻瀕臨死亡的21歲老年野生大熊貓
「小明」，在歷經搶救和白內障復明手術後，不僅恢復

了視力，能自由行走，還有了生殖能力。數據顯示，老
年大熊貓患白內障的比例約在三成以上，但由於沒有適
用於大熊貓的人工晶體，其復明往往不盡如人意。陝西
方面目前已率先啟動了大熊貓專用人工晶體研發課題。

記者16日在位於西安市樓觀台景區的陝西省珍稀野
生動物搶救飼養研究中心，看到了剛剛復明的 「小明」
。牠的左眼已經恢復了視力，不停地吃東西，不時還在
熊貓 「操場」走來走去。

2007 年 3 月，牠被巡護人員在山溝裡發現時曾是奄
奄一息，身上有多處外傷，而且右眼角膜混濁，左眼白
內障，歷經近一周時間，研究中心才將 「小明」從死亡
邊緣拉了回來。

大熊貓有望 「老年得子」
去年12月，西安古城眼科醫院志願為 「小明」成功

實施了白內障囊外摘除手術，兩周後傷口便愈合了，視
力也慢慢恢復。據獸醫表示，今年春季，已屆老年大熊
貓的 「小明」竟表現出發情徵狀，在對其精液進行檢測
後發現，其精子活力竟高達 60%左右，一點也不亞於健
康的青壯年大熊貓。研究中心已利用其精液為兩隻母熊
貓進行了人工授精， 「小明」有望在今年秋季 「老年得
子」。為了更好的照顧 「小明」，西安古城眼科醫院16
日一次性捐贈20萬元，終生認養了大熊貓 「小明」。

但是 「小明」的主刀醫師、西安古城眼科醫院院長
孟永安對記者表示，這次手術仍留有遺憾，就是他們始
終沒找到適合大熊貓眼睛的晶狀體。因此手術後的 「小
明」雖然能看東西，但眼睛無法聚光。事實上，目前世

界上在人工晶體領域已有60年的實驗經驗，但尚無發明
出適用於大熊貓的人工晶體。

陝研發熊貓人工晶體
據陝西珍稀野生動物搶救飼養研究中心副主任金學

林表示，野生大熊貓較多處於半飢餓狀態、容易營養不
良，這些都成為大熊貓患白內障的重要因素。據全國各
大熊貓飼養單位對救護大熊貓的統計，老年大熊貓患白
內障的比率約在 30%以上。白內障直接影響到大熊貓的

生存能力，許多大熊貓在沒有等到保護人員發現前已活
活餓死。

據了解，研究中心與西安古城眼科醫院已展開合作
，在世界上首次對六隻大熊貓進行了無創性眼科檢查，
這種非損傷性技術被用於對大熊貓眼球揭破結構的研究
，以期建立世界首個大熊貓眼球數據庫，並藉此研發出
適合大熊貓專用的人工晶體。這樣患白內障的大熊貓不
僅可以摘除白內障，還能植入專用的人工晶體，達到更
好的復明效果。 【本報西安十六日電】

壓存半年涉侵合法財產權

▲ 西安古
城眼科醫院院
長孟永安（左
）周二對大熊
貓 「小明」 進
行複查

（本報攝）

▲廣州公積金貸款的寬鬆條件刺激了樓市，
同時也帶來了現實問題 （資料圖片）

▲在廣州市五羊新城的建設銀行內，排隊領
取公積金的人數比以往增加了許多

（本報記者 呂劍攝）

▲廣州市民法明旺認為，如果長期壓存半
年的公積金，等於市民用於房款的現金流無端
成了固定資產 （本報記者 呂劍攝）


